

- A NOS LECTEURS

La livraison d'avril du *Courrier du Livre* est un peu en retard. Ce retard est dû à des contrats considérables que nos imprimeurs avaient à livrer dans le cours du mois d'avril. La livraison de mai paraîtra incessamment.

Nous commençons, avec la présente livraison, une intéressante critique historique de M. René de Kerallain, un des descendants de Bougainville.

Nous devons de nouveau prévenir nos lecteurs, afin qu'il n'y ait pas de malentendus, que le *Courrier du Livre* est une tribune libre, que chacun de ses collaborateurs est responsable de ses assertions.

MONTCALM, BOUGAINVILLE ET L'ABBÉ CASGRAIN

LE *Courrier du Livre*, à l'occasion d'une curieuse polémique contre l'Abbé Casgrain, (1) prenait texte récemment, pour mettre en relief ses procédés ordinaires dans les questions qui se rapportent à l'histoire Canadienne, d'un petit mémoire que j'avais publié en réponse aux attaques de son principal ouvrage contre le souvenir de Montcalm et de Bougainville. M. Gagnon, l'un des polémistes "ameutés"—suivant la vieille expression du pays—contre cet abbé remuant, faisait heureusement ressortir son étrange et prudent silence devant les accusations nettes, précises, que j'avais portées sur

(1) "Le Monument Champlain, histoire de son inscription," (Février-Mars 1899.)